

# CM de la noche

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO

AIT

Hay algo más sublime que iniciar en España una Era de paz y de felicidad; y es que con la conquista de estos enunciados, posibilitamos la emancipación del proletariado mundial, conquistado por él mismo.

Año I -- Núm. 14

Bilbao, martes, 22 de diciembre de 1936

Precio: 15 centimos

## UN BARCO RUSO HUNDIDO POR LOS FACCIOSOS

Gran indignación en Londres.—Se ignora la actitud que adoptará Rusia.

La paz del mundo amenazada por los fascistas

Nuestras fuerzas avanzan en todos los frentes. — Homenaje a la "Brigada Internacional" en Madrid. Mola se dispone a abandonar el frente de Somosierra para dirigir a los requetés del Norte.—En Asturias, después de nuestro avance hacia el interior de Oviedo, por el sector de la Cadellada, se dió por terminada la ofensiva en la madrugada de ayer

### La disciplina, condición de victoria

Por Gastón LEVAL

Desde que hemos empezado a escribir sobre este asunto, repetimos que ponerse a teorizar sobre la guerra hecha anárquicamente es un error garrafal que implica, a pesar de la fecunda oratoria con que se sostiene, un desconocimiento completo de nuestras ideas.

Guerra anárquicamente o pretender hacerlo, es bastardear tanto la guerra como la anarquía. La guerra no puede ser anárquica. Al hablar del atentado individual, hemos dicho siempre que cuando estaba justificada o cuando era explicable por las represiones feroces que le provocaban, no podía tampoco considerarse como anárquico, porque obedecía al instinto de conservación que es propio de todos los seres.

Matar, aunque sea en defensa propia, o de la Humanidad, no es un gesto libertario. En la resistencia opuesta al fascismo y en el contraataque, se encuentran hermanados hombres que defienden principios autoritarios, desde los católicos vascos que acatan el papado, hasta los anarquistas.

Pero, además, no se insistirá nunca suficientemente en que nada hay tan opuesto como el ideal de concordia y armonía encarnado en las aspiraciones anarquistas y la guerra. Se rechazan como el agua y el fuego.

Nos encontramos en estado de guerra, impuesto por el ataque fascista. Para no ser derrotados, destruidos, aniquilados, para que el porvenir de España y del mundo no ofrezca la perspectiva del terror fascista nacido en Badajoz y en tantas otras, debemos luchar, armas en mano. Y para luchar es preciso adoptar los métodos que ofrecen las mayores posibilidades de victoria con el menor número posible de sacrificios.

Estos resultados han sido obtenidos por la técnica de guerra. Sean o no pequeñas las partidas de hombres en lucha, la disciplina y la técnica constituyen un factor preponderante de éxito incluso en las columnas nuestras, que efectúan una labor de desgaste en determinados sectores consiguiendo resultados en la medida en que están inteligentemente organizadas y disciplinadas.

El temperamento español no se presta a la disciplina militar. Y como en España se discute con mucha facilidad, encuentranse argumentos de todas clases para justificar lo que repugna a la psicología y a la falta de espíritu de conjunto.

Por encima de todos los razonamientos, los grandes hechos, más importante que la pequeña experiencia, verdadera o falsa, de cada uno de nosotros que los ejércitos más disciplinados han sido los que, en esta campaña, consiguieron mejores resultados. Los fascistas no habrían ofrecido su tremenda resistencia de

Toledo y Oviedo sin disciplina férrea, ni estarían ahora en las puertas de Madrid. Y no se les habría dejado llegar hasta esas puertas, si nuestras milicias hubiesen estado mejor organizadas y disciplinadas.

Esta verdad, que podríamos abonar con hechos que no conviene citar en estos momentos, no puede ser negada. E impone una comprensión rápida de las necesidades militares sin la cual se luchará sin eficacia, o se obrará en forma perjudicial para todos.

Se niega aún, por ejemplo, la utilidad de los oficiales y suboficiales. Sin embargo, en el análisis objetivo de las posibilidades de los ejércitos enraizados siempre, lógicamente, el número de oficiales y suboficiales, técnicamente bien preparados como es de suponer, de que dispone cada ejército.

Asimismo se formula con demasiada frecuencia una exigencia de pésimos resultados, la que en la lucha los jefes vayan delante. Esta exigencia, que no expresa valor, ya que requiere ordenar el oportuno ataque, la oportuna retirada, el apoyo rápido a tal o cual sector, o la intervención de un arma determinada en la medida requerida por las circunstancias. Pretender que hagan de simples soldados, sería lo mismo que imponer al re el sacrificio, ajeno para que este ejemplo mueva a hacer lo propio es también fruto de una carencia de cálculo a la cual no podemos someterlos.

Para cada soldado, la vida suya puede valer tanto como la de su jefe. Para la revolución, no. Los jefes militares, que no son, en fin de cuentas, más que técnicos de la guerra, hayanse firmado antes o después de la revolución, son individualmente, mil veces más difíciles de sustituir que los simples soldados. Es un hecho indiscutible. Además, no pueden dirigir las operaciones militares cargando a la bayoneta al frente de sus tropas, sino abarcando el cuadro de conjunto, ya ingeniero o al director de una fábrica que se pudiese a barrer el taller. Para esto no hace falta ser ingeniero, ni jefe militar.

Naturalmente, el jefe, especialmente si es digno y noble, se siente siempre impulsado a ponerse al frente de sus tropas, a predicar con el ejemplo a la hora del sacrificio. Y cuando llega la presión de los hombres que él manda encabeza el ataque o se arriesga inutilmente. Esto nos ha costado ya la vida de muchos militares buenos y capaces, que no pueden ser reemplazados en estos momentos en que tanta falta nos hacen. Una de estas víctimas ha sido Durruti.

Los jefes, si no son excepcionales, que sólo ellos tienen derecho a elegir, deben permanecer a la retaguardia, para dirigir el combate. Pa-

ra conducir las tropas en forma directa están precisamente los suboficiales. Puede irguiar o no, pero los intereses de la defensa y de la revolución lo imponen. Una siega de veinticinco o treinta de los grandes jefes nuestros, de otros tantos Durruti, nos privaría de muchas posibilidades de victoria.

Conocemos el socorrido pretexto de que los mandos son demasiadas veces más burocráticos que técnicos. Esto no justifica la indisciplina en sí, ni que las tropas adelanten o retrocedan cuando quieran, o como quieran; esto justifica la depuración de la dirección técnica y la rápida erección de elementos nuevos — la cual se está, por lo demás, haciendo — pero no hacer cada uno lo que quiera aun cuando mande gente de solvencia y competente.

No diremos que todo ha sido perfecto en la conducción de esta guerra por el lado gubernamental. Pero si a esto se agrega la indisciplina de las tropas, por las victorias y muchas derrotas podríamos esperar.

Detrás de todos los pretextos se esconden, demasiadas veces la irresponsabilidad, la incompreensión de la gravedad del momento, o la falta de valor. Esta es la verdad, cruda y dura. Pero hacen bien los que, sintiendo pesar sobre sus hombros respon-

sabilidades mayores o con una mejor comprensión del momento, no toleran el capricho personal o de grupo, e imponen el mantenimiento de las posiciones cuyo abandono provocaría la conquista de una ciudad y la matanza de sus habitantes; que impiden las desbandadas en las cuales los hombres que pretenden salvarse se caen a millones; y que en los momentos de ataque no permiten al soldado abocado de espanto retroceder para evitar que con su ejemplo produzca un pánico y que la probable victoria se transforme en segura derrota.

Todo esto es triste, doloroso, brutal. Es la guerra. No es la anarquía. Hay que soportarlo o perderlo todo, o traicionar la revolución. Y entonces no podría hablarse de la anarquía, sino prepararse a nuestro degüello general por las hordas fascistas, si de nuestras compañeras, de nuestras madres, de nuestros hijos. Para impedirlo, para asegurar las reivindicaciones libertarias de la retaguardia, acéptense en la vanguardia los métodos necesarios, sin buscar vanos pretextos de autodisciplina que son, las más de las veces, palabras para justificar lo injustificable. La derrota del fascismo, el triunfo nuestro, así lo exigen.



Este 'coco' va no asusta ni a los niños

### HACIA EL FRACASO

#### ¿Viene Mola al Norte?

Se ha repetido e licho, ya habitual y cotidiano, de que llegasen a nuestras líneas avanzadas varios soldados evadidos del campo faccioso. Algunos de los fugitivos hicieron declaraciones interesantes.

No, va aserleñicá a Mola reiterar los éxitos parciales que pudo lograr en aquellos dos primeros meses en que las fuerzas de la República, sin organización, sin armamento, con un heroísmo sin límites por todo pretexto, hubieron de replegarse, después de una resistencia que ha llegado a adquirir tonos legendarios.

Entonces, las falanges populares se hallaban inermes, carecían de lo más elemental para oponerse a las columnas de un ejército regular. Hoy, el auténtico ejército regular es el nuestro, con armamentos sobrados y pertrechos suficientes, y con una moral y un entusiasmo que no pueden tener en modo alguno, los mercenarios.

Tal vez Mola pretenda empujar en el Norte su fracaso de Madrid, ese gran fracaso de Somosierra que constituye el punto de partida de la gran derrota que han de sufrir los rebeldes. Pero el Norte se halla dispuesto a recibir dignamente y con aliados sobrados para que la derrota que sufrió en Madrid se convierta, al llegar a estos valles, en su desastre definitivo.

### ORDEN

La necesidad de cubrir los cuadros de mando en el nuevo Ejército de la República para asegurar rápidamente su eficiencia, impuso al Gobierno central a crear en Valencia las Escuelas de Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros y de Transmisiones por disposición del Ministerio de la Guerra de 25 de noviembre último (D. O. núm. 248).

La organización del recién número de batallones de Infantería y Unidades de Artillería e Ingenieros que forman el Cuerpo del Ejército de operaciones en Euzkadi ha originado igual necesidad. Cada día al aumentarse la potencia ofensiva de nuestro Ejército, se acentúa la necesidad de nutrir los cuadros de oficiales de sus Unidades de combate con personal que posea la preparación técnica que exige la guerra actual y son muchos en las Milicias populares los que con base de conocimientos aspiran a poder completar su preparación para los mandos subalternos en Centros de Instrucción de orientación popular y moderna viéndose imposibilitados hasta ahora de lograr aspiración tan legítima por que el desplazamiento hasta Valencia para ingresar en las Escuelas de referencia ofrece serias dificultades con las de orden moral, muy importante que llevaría consigo en los actuales momentos el abandono de la tierra donde nacieron cuya libertad defienden.

Razones son estas que aconsejan la creación en Euzkadi de la Escuela Militar para la preparación de los mandos de las Unidades inferiores (Compañía, Batería y Sección) dentro de cada Unidad orgánica y fundado en ellas, de acuerdo con el Consejo del Gobierno provisional del País Vasco venzo en decretar:

Artículo 1.º Se crea en Bilbao la Escuela Militar para la preparación de los mandos subalternos en las Unidades orgánicas del Ejército.

Art. 2.º Para el funcionamiento de dicha Escuela Militar se establecen con carácter provisional, las siguientes bases:

Primera.—La Escuela se compondrá de las Secciones siguientes: Infantería, Artillería, Ingenieros quedando pendiente de establecimiento para cuando las circunstancias lo aconsejen las de Caballería, Intendencia y Sanidad.

Segunda.—Al frente de cada Sección habrá un jefe de estudios y dependiente de su mando y personal de profesores y auxiliares que se estime necesario para desarrollar el plan de estudios y para el buen régimen interior en que han de convivir los alumnos.

Tercera.—La ordenación del plan de estudios consistirá en un curso de tres meses, desde el día en que se declare el primer día de clases. a) Compromisos generales que se base de la preparación para campaña de un oficial de las Armas generales.

b) Enseñanza técnica de la especialidad de su Arma, y c) Prácticas del servicio de guarnición en campaña.

Cuarta.—La idea que debe presidir en la confección de los programas ha de ser eminentemente utilitaria, sacrificando a la eficacia de las prácticas todo otro principio a causa de la brevedad del curso pero sin prescindir en absoluto de la teoría que alcanzará la extensión necesaria. La confección de los programas objeto de estudio corresponderá al jefe de cada Sección, así como la responsabilidad de su desarrollo.

Quinta.—Las distintas Secciones, en la medida de lo posible se establecerán en un mismo edificio, y los alumnos quedarán sometidos al régimen interior que se fije por el Reglamento de la Academia y a la disciplina más severa con sujeción a las prescripciones del Código de Justicia Militar.

Sexta.—A los efectos de relación con el Mando y de las Secciones entre sí, dependerán estas de la primera Sección del Estado Mayor del Ejército de Operaciones de Euzkadi "Organización" por cuyo conducto recibirán los jefes de Sección las órdenes e instrucciones que les afecten debiendo cursar dichos jefes a aquella primera Sección del Estado Mayor las peticiones de toda clase que tiendan a facilitar y a hacer más eficaz su misión.

Art. 3.º Esta Consejería de Defensa del Gobierno de Euzkadi, dispondrá lo procedente para que redacte y publique el Reglamento de la Escuela y dictará las normas complementarias para el funcionamiento de la misma que empezará a desarrollar su labor de instrucción en el más breve plazo posible.

Art. 4.º Independientemente del curso para oficiales de nueva formación, se organizarán en las tres Secciones de la Academia cursos cortos de un mes que se llamarán "Cursos de preparación para el combate del oficial de Milicias" a los que podrán concurrir todos los que ejerzan mando de oficial en las Milicias populares, así como los suboficiales (sergentes y brigadas) del Ejército que lo soliciten por conducto de los jefes de batallón o de Cuadro y con el Informe favorable de este respecto a su comportamiento y condiciones para el mando. Al terminar el curso se les someterá a una prueba de capacitación para el mando y si lo acreditan, se les concederá por acuerdo del Gobierno de Euzkadi el grado de teniente del Ejército que se revalidará al fin de la campaña si su comportamiento a fin de los jefes de las Unidades en las que hayan prestado sus servicios les ha hecho acreedores a ello, entrando desde entonces en posesión definitiva del empleo de teniente de su Arma respectiva con los mismos derechos y deberes que para los de su clase han establecido el Gobierno de la República.

Dado en Bilbao, a diecisiete de diciembre de mil novecientos treinta y seis. (Firmado).—José A. de Aguirre.



DEL MOMENTO

España llora

España gime ante la pauidad humana. Cinco meses de cruel guerra...

Después de cinco meses de sangrienta lucha, en la que las calles y los campos han sido regados por la sangre...

Pero no; el pueblo español no es tan crédulo como el pueblo abisinio. Los trabajadores de España no pueden admitir que el movimiento sea sofocado por medias tintas...

No; el pueblo español no necesita de la intervención de la S. de N. para terminar con la guerra; lo que si necesita es la ayuda de los hombres conscientes...

Trabajadores del mundo entero, hombres libres: El pueblo español lucha para vencer y ser libres...

Sobre las lágrimas derramadas por las mujeres españolas, sobre las sangre vertida por los compañeros caídos...

El triunfo de los trabajadores españoles será la antorcha que ilumine a la Humanidad. ¡Ayudadnos!

Juan BEGUE.

Visado por la censura

LA PATRIA UNIVERSAL

Obrero:

Armado de cincel y martillos desdeñando a tu interior y bucea, y sobre el hierro duro de tus grillos...

Golpea

para que desunidos, en pedazos, los goznes salten; que las duras venas y los músculos tensos de tus brazos...

Y hazte una vida nueva; labra en vivo tu propio porvenir. Obrero, aprende que no eres digno de vivir cautivo...

Que la fuerza que mueve las naciones radica en la palanca del obrero; que la única verdad son tus tendones...

Y ahincando estas verdades en tu frente abre la ruta en pos de tu destino; despreciando los gritos de la gente...

No te entretengas en discursos vanos; la retórica es arte despreciable. Cuando muestras los callos de tus manos...

Derriba los vestutos pedestales que alzaste, obrero, con tus propias manos; libre ya de quimeras ancestrales...

Para dar forma a tu naciente vida, obrero innumerable, forja el cuño; sobre esta vieja humanidad podrida...

No vaciles jamás; todas las voces que puedan dirigirte los caudillos son menos expresivas que las hoces...

No mires nunca atrás; audaz y osado sigue la ruta de tu fe seguro; derriba las reliquias del pasado...

Y libre ya el solar, trabajadores, edifica en él, hermoso y vario, un mundo sin caciques ni señores;

ANTONIO ROSAS GUIRAO

Sargento del Cuerpo Disciplinario de Euzkadi (Portugalete)

A TODOS LOS CONFEDERADOS

Se abre concurso para cubrir dos BECAS de ECONOMIA en la Academia de Barcelona.

Se exigen conocimientos de matemáticas, hasta Algebra Superior y no tener más de treinta y cinco años.

Las instancias se dirigirán, detallando aptitudes, al Comité Regional de la C. N. T., Gran Vía, 8, tercero.

EL COMITE REGIONAL.

POLEMICA CORDIAL

A los compañeros de "Tierra Vasca"

Me congratulo de los términos cordiales con que los compañeros de "Tierra Vasca" dan respuesta a mi artículo sobre "Nacionalismo Vasco y Federalismo Anarquista"...

Etnicamente hablando, los anarquistas reconocemos que los vascos pertenecen a una raza cuyos principios se pierden en las tejánias de la Historia. Nuestro gran sabio, etnógrafo, geólogo e historiador Eliseo Reclus...

Naturalmente que el espíritu racial que caracteriza al vasco discrepa con el del gallego, castellano o catalán, pese a convivir en un territorio cuyas características se asemejan en grado sumo...

Manifestaríamos como error el que concepiéramos a Euzkadi como una región más dentro de España. Nosotros, amigos de Acción Vasca, cuando hablamos de regiones y naciones...

Con todo lo expuesto, se advierte que los puntos de coincidencia en lo que se refiere al desenvolvimiento federalista de los pueblos, son múltiples entre los amigos de Acción Vasca y nosotros.

En un próximo trabajo, para no hacer este más extenso, trataré el aspecto político, al que hacen alusión en su artículo. LUKA-ZAGA.

prendiendo la idiosincrasia de los pueblos, somos propagadores del más amplio federalismo, y me extraña que, si no les importara ocupar un puesto en una Confederación Europea o Mundial...

De acuerdo en lo que se refiere a la libertad que las naciones han de tener en una Confederación Europea o Mundial, y que muy acertadamente expone en su trabajo. Pero es que nosotros esa libertad que recaban para Euzkadi...

Somos anti-imperialistas por excelencia y enemigos declarados del centralismo. No es lógico que desde Madrid se mande en Euzkadi, pero tampoco lo es que desde Bilbao se pretenda mandar en todos los pueblos que integran Euzkadi.

Dicen también en su trabajo que los anarquistas no hemos preocupado mucho de la libertad del hombre, pero que hemos desatendido la de los pueblos. A renglón seguido añaden que "también ellos desean la libertad del hombre, como premisa sin la cual ninguna otra libertad puede darse"...

Como nacido en este País, conozco, en un sentido general, el problema vasco, y si se quiere, muchos de sus aspectos los conozco al detalle; pero, con la franqueza peculiar en nosotros, declaro que, programáticamente, no estoy enterado de una manera minuciosa del Ideario de Acción Nacionalista Vasca...

Con todo lo expuesto, se advierte que los puntos de coincidencia en lo que se refiere al desenvolvimiento federalista de los pueblos, son múltiples entre los amigos de Acción Vasca y nosotros.

En un próximo trabajo, para no hacer este más extenso, trataré el aspecto político, al que hacen alusión en su artículo. LUKA-ZAGA.

La Redacción de "CNT del Norte", está compuesta por los compañeros Pablo Vallé, Juan Expósito, Germán Blerberg y Fermín Arce.

Antecedentes políticos del levantamiento fascista

Destitución de Alcalá Zamora de la Presidencia de la República

Y el hecho ha de resultar a través del tiempo, mucho más extraño, porque al mismo tiempo que los conspiradores se entregaban tranquilamente en provincias, en Madrid, en los organismos oficiales de la capital de la República...

Vamos a ver, cuándo se atreven ustedes a salir a la calle. ¡Estoy deseando que salgan esos militares al campo, para acabar de una vez con ellos!

EN EL MOMENTO DE LA CATASTROFE

Todo era amenaza, todo gesticular, pero no se hacía nada eficaz. Llegó el momento terrible del levantamiento, el día 17 de julio, era viernes. Aquella mañana se reunió el Consejo de Ministros, porque el Gobierno tenía ya conocimiento de cuál era la actitud de los sublevados en Marruecos...

Una de las primeras medidas del Gobierno Azaña fue restituir a sus puestos los Ayuntamientos elegidos el 12 de abril. La actitud de encono observada por las derechas y las maniobras de los agentes provocadores que, excitando al pueblo, se proponían crear una situación difícil al país...

PROMESAS POLITICAS POST-ELECTORALES

A las nueve de la noche del 19 de febrero del presente año, Portela Valladares daba posesión al nuevo presidente del Consejo, Manuel Azaña, en los salones de la Presidencia, entregándole como regalo, el decreto declarando en toda España el estado de guerra...



CONSEJO DE MINISTROS HISTORICO

Socialista, cuya representación llevaba Indalecio Prieto, se inicia los trabajos para destituir al presidente de la República. El día 15 de marzo se reúnen las Cortes; la discusión de actas fué tan movida como laboriosa. Hasta el 3 de abril no pudo constituirse el Congreso definitivamente...

Bien entendido—prosiguió diciendo el presidente de la República—, que es imprescindible para que el Gobierno continúe, lo mismo que las Cortes, que la Comisión de Actas anule el dictamen, invalidando las actas de Orense. Una anulación más de actas correspondientes a las derechas me obligará a proceder a destituir al Gobierno y disolver el Parlamento...

INDALECIO PRIETO ENTRA EN ACCION

Las palabras de don Niceto produjeron en el Gobierno enorme impresión. A su salida del Palacio Nacional, Azaña conferenció extensamente con Indalecio Prieto. En el Parlamento comenzaron a correr aquella tarde entre los comentaristas de los pasillos rumores alarmantes sobre posibles sucesos...

telo se despidió del Congreso con un discurso patético, diciendo "que se sentía injustamente perseguido".

La sorpresa fué enorme cuando en la madrugada se comunicó a la Junta de diputados, por la Comisión, que las actas de Orense habían sido aprobadas. Los comentaristas y la opinión que seguía atentamente el curso de este acontecimiento, no sabía a qué atribuir cambio semejante. Los habituales murmuradores del salón de conferencias echaron a volar las más fantásticas especias...

Y, en efecto, en la tarde del 3 de abril, constituido el Parlamento y una vez votado como presidente Martínez Barrio y la Mesa de discusión, la minoría socialista presentó una proposición relacionada con el artículo 31 de la Constitución, que dice: "En el caso de segunda disolución, el acto de las nuevas Cortes será necesario resolver sobre el decreto de disolución de la anterior..."

Alcalá Zamora se quedó perplejo al conocer la noticia. El artículo 31 no podía aplicarse a su caso concretamente. Las Cortes podían únicamente declarar que él había agotado las facultades que le confería la Constitución disolviendo dos Parlamentos. En cuyo caso, seguiría siendo presidente de la República, sin fuerza de disolver, pero la destitución sólo había aplazado el artículo 32, en cuyo artículo está claramente expuesto: "Que la iniciativa de la destitución se tomara a propuesta de las tres quintas partes de los miembros que compongan el Congreso"...

(Continuará)





**SOBRAN EN LA RETAGUARDIA:**

El 95 por ciento de los fusiles  
Los militantes que nunca han  
militado.  
Los comerciantes que se  
aprovechan de la guerra.



Las revoluciones se ganan con  
dos cosas: Con el plomo de  
sus balas y con el plomo  
de sus letras.

# El barco pirata "Canarias" intenta derribar un avión correo de nacionalidad francesa

## Los aviadores facciosos no reconocen, en su criminal proceder, el derecho de gentes, provocando la indignación en el mundo civilizado

???

### Información extranjera

Hoy es el día señalado por el presidente del Gobierno provisional de Euzkadi para dirigirse a la opinión pública y plantear el problema político que todos coinciden que ha de ser de gran trascendencia, como no puede menos de suceder, dado el momento actual en que todo problema político que se plantea tiene repercusiones inmediatas en el desarrollo de la lucha que mantenemos contra el fascismo.

Mentiríamos si dijéramos que no esperamos con expectación las palabras de Aguirre. Expectación justificada ante la nueva orientación que la declaración presidencial pudiera suponer en el desarrollo futuro de la política del País Vasco.

Si estudiamos el actual momento político nacional se echa de ver inmediatamente la influencia cada vez más marcada que en dicha política tienen las organizaciones obreras, como tales.

Sin embargo, creyendo que el actual momento revolucionario no contaba para nada en Euzkadi, hubo, desde un principio, merecido empeño en sostener la orientación política del actual gobierno provisional sobre las viejas normas que caracterizaron a los gobiernos de la anteguerra.

Nosotros, a pesar de las diferencias que nos puedan separar, en el juicio de la actualidad revolucionaria, de los organismos obreros representados, no dejábamos de ver, que éstos, a poca sensibilidad de clase que tuvieran no se verían francamente representados.

Por otra parte, el ejemplo del retro de España no podía por menos de ser contagioso. "No en balde figura como norte en todos los postulados ideológicos de las distintas fracciones obreras, la administración de la cosa pública".

Los trabajadores todos, van dándose cuenta de que su liberación sólo puede ser obra de ellos mismos y, al efecto, coadyuvan en esta labor.

**EL ARMAMENTO SUMINISTRADO A LOS FACCIOSOS SE LO COBRARA ALEMANIA EN MINERAL DE HIERRO DEL RIF**

Gibraltar.—La Prensa alemana ha empezado a hacer cuentas de lo que los facciosos deben a Alemania. En metálico, de momento, Franco debe al Estado alemán 230 millones de marcos oro, importe de las municiones, cañones y fusiles enviados a España, así como 237 aviones remitidos directamente por las fábricas alemanas, cuyo valor no está comprendido, naturalmente, en la suma anterior.

Ahora bien; como Franco no dispone de divisas para pagar en oro todas esas deudas, se piensa por parte de la alta industria alemana que ese dinero sea pagado en mineral. El mineral de hierro de las minas del Rif, por ejemplo, se enviaba antes principalmente a Inglaterra, Francia y Holanda, pero ahora, por disposición dictatorial de la llamada Junta de Burgos, se manda en su integridad a Alemania. Sobre la base de esta explotación se ha formado una sociedad con capital alemán encargada de enviar a Berlín los minerales de Marruecos y de España, bajo el título de "Hisma, limitada". Al mismo tiempo ha sido constituida en Berlín una sociedad análoga que también desempeña un importante papel en la desmembración de la riqueza española. El tratado entre Franco e Hitler prevé que la "Hisma" organizará los envíos a Alemania. Este tratado fué firmado hace dos meses. Los envíos se hacen ya en gran cantidad. En octubre, los barcos alemanes que habían llegado

hasta Cádiz con material de guerra, regresaron a su país llevando 12.000 toneladas de hierro. En el mes de enero saldrán de Alemania los buques suficientes para llevarse seiscientos mil toneladas. Sólo las minas del Rif tienen que entregar a Alemania, en un plazo de ocho meses, ochocientos mil toneladas de hierro.

Shanghai.—Se informa que al final del plazo otorgado por el Gobierno de Nankin, el generalísimo Chan-Kai-Chek, prisionero de los rebeldes, no había sido puesto en libertad.

Todavía no ha tenido confirmación oficial esta noticia.

París.—El Congreso socialista ha sido clausurado. Se confirmó el acuerdo relacionado con la reforma del Estado y las normas de colaboración de los socialistas en el Poder.

En cuanto a los aspectos de la política exterior, el Congreso socialista expresó su adhesión y simpatía hacia los demócratas españoles que libran una lucha hercúlea contra la subversión y el fascismo.

Tokio.—El Gobierno de Japón, según se dice en los medios diplomáticos, ha amenazado romper sus relaciones diplomáticas con China en el caso de que el Gobierno de Nankin se avenga a un convenio con los revolucionarios.

Es muy posible que el Gobierno japonés haya enviado al de Nankin una nota con carácter de ultimatum, haciéndole saber que se opondrá, con todas las consecuencias, al movimiento comunista que se ha desarrollado en la China.

#### LA POLITICA CUBANA

Madrid.—La Embajada de Cuba ha hecho pública una nota desmintiendo un telegrama fechado en La Habana, últimamente publicado por los periódicos de la capital de la República.

Afirma la nota que la política cubana se desenvuelve con toda normalidad, sin que exista el menor temor de que la paz se altere. R. era que se haga pública esta rectificación para que no se extravía a la opinión pública española.

#### SIN GRANDES ACTIVIDADES

Madrid.—Ya anticipamos en nuestra impresión anterior que el día ha transcurrido en los frentes del Centro sin grandes actividades. El enemigo ha querido batir con fuego de artillería las posiciones que le fueron arrebatadas en las jornadas del domingo y del sábado, pero sus intentos han sido estériles.

Las piezas aladas han replicado con toda energía, y obligaron a guardar silencio a las baterías facciosas. Una vez más se ha puesto de relieve la eficacia de nuestros artilleros, que han logrado demorar dos piezas rebeldes.

Las fuerzas de la República consolidan sus posiciones, fortificando fuertemente sus últimas conquistas.

En cuanto a la aviación, también ha hecho hoy su servicio de protección y vigilancia sobre el cielo de Madrid, para impedir las incursiones de los aparatos enemigos. Se observa que cuando nuestros cazas abandonan sus bases tienen el dominio absoluto del aire.

Los aparatos republicanos han realizado vuelos de reconocimiento, bombardeando y ametrallando posiciones enemigas y desarticulando algunas concentraciones de su retaguardia.

La jornada se puede considerar como tranquila, pues no tienen relieve de hechos guerreros las escaramuzas del sector de la Moncloa o los movimientos realizados en la zona de Villanueva del Pardillo.

Termina el día con una impresión optimista y satisfactoria: el enemigo está muy castigado como consecuencia de las acciones realizadas por las milicias en las cuarenta y ocho horas anteriores.

#### EL PARTE DE GUERRA DEL CENTRO

Madrid.—A las nueve y media de la noche se ha facilitado el parte de guerra del frente de Guadalupe.

"En el sector de Guadalupe, duelo de artillería sin consecuencias por nuestra parte.

En el sector de Aranjuez, a las quince horas, la artillería facciosa cañoneó nuestras posiciones de Ciempuelos, desde Valdemoro, sin causar daños. Nuestras baterías contestaron con eficacia.

En el sector de Somosierra, fuego de cañón, fusil y ametralladora, sin sufrir bajas por nuestra parte.

En el sector de Madrid, escasa actividad. En Boadilla del Monte, Pozuelo y Moncloa, bombardeo del enemigo sobre nuestras posiciones, sin causar daño.

La aviación republicana ha realizado vuelos de reconocimiento y vigilancia sobre las líneas enemigas.

En los demás frentes, sin novedad."

#### PARTE DEL CONSEJO DE DEFENSA DE EUZKADI

"En el frente de Alava (sector de Nafarrate) han continuado todo el día los trabajos de fortificación de nuestra línea avanzada, limitándose el enemigo a hostilizar con fuego de ametralladora y fusil, siendo contestado en igual forma.

Nuestra artillería ha batido varios objetivos enemigos al Sur de Urbina, y la rebelde hizo algunos disparos a



El camino está por andar para llegar a la meta. La revolución tiene su solución en los parapetos y en las trincheras. Como decimos. El plomo de sus balas y el plomo de sus letras. La cadena se ha roto. Fundamos sus eslabones, hagamos de su caldo buriles, cinceles y martillos.

La procesión macabra de los hambrientos, sigue. Los turbos cansinos continúan. El hambre va lentamente burlando su obra destructora. Lenta, camina al carroza revolucionaria. A su paso se postran los privilegiados. Esta se detiene. Los jacos que la llevan son percheros. Relevemos el tiro y pongamos los potrillos de las juventudes libertarias, y adelante.

La tierra se riega de sangre. Ayer el sudor y las lágrimas del irredento de la gleba. Hoy la sangre del rebelde que no admite el yugo. Mañana la sonrisa ha de ser del luchador forjado en la fragua de la lucha y templado con la arena del dolor.

Antes éramos yunques, que recibíamos los martillazos de la tiranía. Ni yunques que recibían golpes, ni martillos que den porrazos. Fundidores. Sí, sí; fundidores que arrojen en el crisol el metal del que ha de salir la nueva obra de liberación humana. TIBERIO GRACO.

#### Un acto de las Juventudes Libertarias

Alicante.—Ayer se celebró un acto de propaganda organizado por las Juventudes Libertarias. Hablaron primeramente Allaga y Vázquez.

Después hizo uso de la palabra la camarada Federica Montseny que se acercó a la tribuna fué objeto de una calorosa ovación.

Se refirió a la revolución y a sus consecuencias, afirmando que los republicanos han tenido que reconocer que la política, como arte de gobernar, había fracasado el 18 de julio.

La aparición de los Comités antifascistas en los que figuran republicanos, socialistas, comunistas y anarquistas constituyen, como síntoma, la

llegada de la época preconizada por las Organizaciones confederales: la desaparición total de la política. Tendrá ello por objeto y eficacia evitar que se apoderen de la revolución para desembocar en una dictadura.

Dijo que si lo que no es posible el fascismo triunfara, acabaría para siempre con la clase trabajadora.

Refiriéndose al panorama internacional afirmó que ni a Francia ni a Inglaterra les puede interesar que el fascismo triunfe en España, porque se verían asfixiadas por un círculo de hierro.

Terminó recordando a los muertos en la lucha, en nombre de los cuales hizo un llamamiento para luchar sin descanso por el triunfo de la libertad y de la democracia.

## ULTIMA HORA

#### OTRA AGRESION

Valencia.—Se ha sabido que el crucero pirata "Canarias", al servicio de los rebeldes españoles, que navega por aguas del Mediterráneo, cañoneó el avión correo francés que hace el servicio regular entre Casablanca y Marsella.

Las baterías anti-aéreas del "Canarias" funcionaron cuando el avión comercial se hallaba a su altura, no a tan gran distancia que no se pudieran divisar claramente sus distintivos que indicaban que era un avión francés, de carácter comercial.

El piloto del avión debió advertir que se le estaba bombardeando por que hizo una rápida maniobra y logró elevarse, con lo cual pudo evitar que el criminal atentado fuese consumado su decisión de derribarle.

#### BOMBAS EN FRANCIA

Barcelona.—Noticias recibidas de Perpignan dan cuenta de que durante el bombardeo que el miércoles último realizó la aviación facciosa sobre Port Boy y Cubera, algunas de las granadas cayeron sobre territorio francés, porque los aviones italianos se internaron más allá de la frontera.

Algunas de las granadas no estallaron y han sido recogidas; pero carecen de marca de fábrica que indique para que no se pueda identificar su procedencia alemana. Si en algún momento se llegara al tipo de las granadas de aviación que se construyen en las fábricas alemanas.

#### UN CATOLICO QUE LUCHA

Madrid.—El católico Roulet pertenece al partido comunista francés, participa en la defensa de Ma-

#### TAMBIEN LOS DE LA LIGA

Barcelona.—Una persona últimamente llegada de B. gica ha manifestado que los diputados de la Liga Regionalista se hallan en contacto con los rebeldes y que Ventosa incluso ha realizado varias visitas a Burgos para entrevistarse con el cabecilla Franco.

#### CRIMENES EN CANARIAS

Madrid.—El brigada Bartolomé Mur, que logró escapar de Canarias, ha dicho que en aquellas islas los rebeldes han cometido verdaderos crímenes. Desde luego han hecho numerosos fusilamientos, entre ellos los del teniente de la Guardia civil de Tenerife, que era afecto al Gobierno, y del jefe de la Guardia municipal de Las Palmas.

Hay un campo de concentración en el que se obliga a trabajar en jornadas de terrible intensidad. Los que son sospechosos de desafección al fascismo y cuando sale un barco con fuerzas para la península, los rebeldes se apresuran a embarcarlos como rehenes a bordo de los buques. Entre prisioneros que regresan y es porque al volver los buques los rehenes son arrojados al mar.



Leay pradogue CNT

**PARA EL DIRECTOR DE COMUNICACIONES**

### ALGO INTOLERABLE Y FALTO DE PUDOR

¿Nos quiere decir el ciudadano director de Comunicaciones por qué se nos ha privado del servicio telefónico a la Redacción y Administración de nuestro periódico, sin causa alguna que pueda justificarlo?

¿Es que creen por ventura los altos empleados y burocratas, que al parecer todavía existen, que se puede sabotear a un periódico por capricho?

Y que si hay servicios a los cuales les es imprescindible el teléfono, uno de ellos es el de Prensa y entre ésta, está la nuestra. Esperamos, pues, una inmediata reposición.

las proximidades de Elosu y Eiorrio, sin consecuencias.

La aviación leal ha bombardeado con gran eficacia las posiciones enemigas del fuerte de Berriatúa-Ondarroa, destruyendo un caserío-refugio, y varios parapetos y trincheras. La enemiga apareció a mediodía sobre

Marquina, donde dejó caer tres bombas, que no produjeron ningún efecto.

Otros cuatro soldados han abandonado las filas facciosas para combatir a nuestro lado: tres de Gernola, presentados en Urdia, procedentes de Nafarrate, y uno de Bailén, en el Maroto, procedente de Isuzquia."